

第三回 院議國第三
人事委員會勞動委員會連合審查會議

昭和二十三年十一月十六日(火曜日)

廣雅

委員長 角田 幸吉君
理事長 公平吉 理事赤松
勇吉

孫傳生性任
貞才節著
孫傳王井
祿吉君

前田種男君 松澤兼人君

船田 享一君
松本 龍藏君

卷之三

正釋

理事川崎秀二君 理事中原建次君

四部書

辽井賦之助君 安平脚一

中曾根康弘君
赤松明勅君

內閣總理大臣 告白

卷之三

出席政府委員

臨時人事委員
山下興家著

法務廳事務官 萬士玉

本日の会議に付した事件

國家公務員法の一部を改正する法律
案(内閣提出第七号)

○角田委員長 これより人事委員会常

第一類第二号附屬の一 人事委員会労働委員会連合審查會議錄

第三号 昭和二十三年十一月十六日

○川崎委員 昨日の委員会におきましても、委員の多数の方から希望されましたように、総理大臣並びに関係大臣の出席がなくしては、十分なる審議を継続することは困難であるうと私はあります。労働大臣がお見えになりますので、一應質問にはいりませんので、委員長においてすみかに關係大臣の出席を促されたいと考へるのであります。

質問に入るに先立ちまして、このは務員法關係の参考書類というものが、一應公務員法そのものの關係については相当多數提出されておりまするけれども、私はこの際なお参考書類を要望したいものがあります。それはアメリカ、イギリス等、主要各國の公務員に関する労務關係法規、主要各國の労働組合法、これは労働委員会は今まででつたことが、あるのでありますけれども、連合審査会で特に要求をしたいと思います。労働組合法はそれら主要な國の争議調停法、さらにつてこの公務員改正にあたつて、重大な関連があるころの昨年の二・一スト前後からの、が國の公務員並びに公益事業關係、これは労調法で指定されておるところの公益事業關係の争議行為並びに争議似行爲の状況報告、さらに生産管理に関する最近の事例、以上五つの参考書類をすみやかに委員に提出していく

○増田國務大臣 川崎君の御要望の答申に關する
料は、できるだけ急速に收集いたします。
して、お手もとに届けたいと思いま
す。

○川崎委員 労働大臣にお伺いをいた
したいことは、民自党はその政策の重
要な一環として、行政整理の実施とし
うことをうたつております。第二回國
会の本会議において、民自党の代表者
であつた楠原悦二郎氏は、芦田内閣は
行政整理に対して何らの熱意を示して
おらない。今や行政整理というものが
は、國民の輿論と化しておるのである
から、いま少しく明確な行政整理を乞
わなければならぬではないか。一割半
分の天引きの案を発表したけれども、
これは人員には何らの関係ない予算算
員と、実人員の差を縮めただけであつ
て、かようなことはまさにお茶を濁
たにすぎないではないか、という質問が
ありました。その際芦田前總理大臣
は、お茶を濁すことさえ、かつての由
由党内閣はできなかつたではないかと
言つて、議場を笑わせたのであります。
しかばこの代表質問に立つた楠
原悦二郎氏は、民自党におけること
の重要な人物の一人である。從つては
表質問に立つたその言辞は、そのまま
受け継がれて、今度の内閣の施策に影
響をしなければならぬと思うのであ
りますけれども、一体行政整理について
關係大臣であるところの労働大臣は、

○増田國務大臣　川崎君の御質問にお答え申し上げます。行政整理を大幅に実行せよというのと、政府を支持する興覚である民自覚の重要な政策でござります。従つて一種の公約になつておるのでありますから、この公約の実行については忠実に善処いたしたいと存じております。植原先輩が民主自由党を代表して質問されたのは、民主自由党の責任と、思慮と、分別のもとににおいてやつた次第でございまして、もとよりわれくは一種の公約的質問演説である、こう心得ております。まず前提としてこれだけのことを申し上げます。それから大幅と申すのでござりますから、一割五分くらいではお茶を濁した程度である、あるいは濁さないといったような、いろくの御意見の相違はございましょうが、われくはできるならば、三割くらいまでは行政整理をいたしたい、こう存じております。但しその実施のしかたでございますが、これは川崎君も先づて民主自由党で出しました予算修正案をごらんになつておわかりでございましょうが、実人員は三十万引きおりません。すなはち十六万人も実人員と定員が、実人員は三十一万きりおりません。どのような構造をもつてこの問題に処されるつもりであるか、お伺いをいたしたいと思います。

る。しかも予算の増加を阻止することはできるのでございまして、われくはまず第一段の考え方としては、できるだけ血を流さない整理をする。しかも三十万と十六万との比率は、あるいは五割と言つてもよろしくらいのありますて、とにかく現在職を持ついるものにそう血を流したくない。しかも公約はある程度果し得るのではないか、こういうような考え方を、これは私見でございますが、私持つております。しかしながら民主自由党的主張しております統制經濟の大幅の整理断行ということがございますので、その統制經濟官僚というものは、非常に数が多いのでございまして、もし統制經濟が大幅に整理されると、これはそつくりそのまま整理されるというようなことにも相なる次第でござります。もつとも川崎君もよく御承知の通り、今行政整理を断行したからといつて、すぐそれだけの金が浮いて来るわけではございませんで、これは行く行くは一つの行政財政整理というような産業合理化の線に沿つたもの、その一環として考えておる次第でございます。整理の方面につきましての私の所見は、以上通りであります。

327]

対策も出て来ましようし、それから去年は終戦処理費が千億でございましたが、事業量から申しますと一昨年よりも減つておりますから、これは逐年遞減の傾向にありますから、これをやはり産業方面に轉換したい。それから貿易關係にも轉換できる。加工品工業、雑貨工業の方面にどしどへ今までの物資を轉用できますと、その方面でも失業群衆を大量に吸収できますから、私はどうぞ悲觀しないものでござります。

○角田委員長 安平君。

○安平委員 私は総理大臣にお尋ねいたしたいと思います。昨日から川崎君並びにその他の委員諸君から給與の問題につきまして、大藏大臣その他に質問いたしましたが、素朴なる御答弁ばかりでさらりと要領を得なかつたのであります。公務員法の制定にあたりましては、当然その裏づけとならなければならぬ給與の問題が決定されなければならぬらしいと思ひます。公務員法の施行にあたつては、公務員諸君の生活安定を期するということが前提にならなければならぬらしいし、またその裏づけなしに、ただ公務員法を制定するということになりますれば、かつての戰前ににおける治安維持法のような、労働者弾圧法にかわつて行くおそれがあるのでないか、かように考えておるのであります。従いまして公務員法の施行と給與ということは、これは一体不可分であつて、裏表の関係になつてゐるところお出しになる意思があるかどうか。特に総理大臣は、給與問題を急速に解決するために、給與水準を決定して至急お出しなる意思があるかどうか。またその準備が進められつつあるなど

○吉田國務大臣 お答えをいたしま
す。國家公務員法の改正は、しばらく
政府側から説明いたしておる通りに、
公務員の地位に対する原則をきめるも
のであります。従つてその原則がきま
つた後に、賃金ベースを考えるという
ことが順序ではないかと私は思うので
あります。この点については、人事委
員長から、またさらに一層の説明があ
りますようが、私はそう考えるのであ
ります。

公務員の生活を安定するために必要であるならば、政府は財源を見出して人事委員会の決定の線に沿うことにした。率直に申しますと、私の考えはそういう線にあるのです。一應お答えいたします。

○中曾根委員 ただいまの総理大臣の答弁に関連して御質問申し上げます。総理大臣はただいま公務員の地位を決定して、かかる後に待遇その他の問題を考えるのである。よく申されましたが。ところがマツカーサー元帥の書簡の中にこういう文章があります。「ながらに國家の公益を擁護するために、政府職員に課せられた特別の制限がある」という事実は、政府に対して常に政府職員の福祉並びに利益のために十分な保護の手段を講じなければならぬ義務を負わせておる」というのであります。でありますから、この書簡に記してある限り、制限をすると同時に、給與や待遇の面を見てやらなければならぬということを政府に義務づけておる。こういう観点からいたしますと、公務員法の改正と同時に給與や待遇の改善を行わなければならぬ義務が政府にあるのだろうと思います。かかるに昨夜総理大臣が行われた本会議の御答弁の内容を見ますと、公務員法の改正をやつて、ただちに解散をやるというような意思が表明されておる。この総理大臣の御意思是、私はマツカーサー元帥の書簡違反であると考えるのであります。その総理大臣の昨夜のお話を伺うと、まず第一に、私がこの間御質問申し上げました政府に単独解散権あります。この点に関するて総理大臣は腹中に決心ができたようになります。

がうのであります。この憲法の解釈について、総理大臣のお考えをまず明確にお伺いいたしたいことと、第二には、このマッカーサー元帥の書簡に対する政府の義務として、どうしても公務員に対する給與を同時に行わなければならぬと思ふが、この点をお伺いいたしたいと思うのであります。第三にはもし政府が、かりに憲法を侵して解散するとするならば、参議院の緊急集会でこれをやるつもりか、総理大臣が公務員の待遇を非常に心配して、しかも自分の解釈が正しいとして、参議院の緊急集会でやらせるのかどうか、あるいはそれをおつぱり出してやるのか、そういう三つの点についてお伺いいたします。

原則が打立てられて、その原則のもとに計算をする。というのが、考え方としては順序ではないかと思うのであります。それから公務員法の決定とともに、私の昨日の演説にも申しておきましたが、緊急やむを得ざる問題についてどうぞ解消についての考えは今後の問題でありますから第三の解散についてどうぞ考えるかという御質問であります。この解散についての考え方には、後で公務員法がどう決定せらるべきか、どういう手順をとつて今後否決せられるか、あるいは協賛を受けたか、その後において解散とか何とかいう問題は自然起る問題でありますのであります。まず私はこの問題から申す通りに、公務員法を先決していただきたい。その上で解散とか何かいう問題は自然起る問題であります。まず私の考えているのは、公務員法について御協賛を願いたいという方法であります。解散の問題については今までお答えする時期ではないと思いますが、○安平委員 総理大臣の先ほどのお話を聞いているのではないか。こういうものの考え方には、要するに昔の武士は食わねど高楊子だ。だから公務員法を先議先決しなければならない。かようにお答えになつておりますが、こういうものの考え方には、要するに昔の武士は食わねど高楊子といふような侍的な考え方を含んでゐるのではないか。こういうふうな私は考えるのであります。昔の武士は食わねど高楊子といふ考え方の裏面にあります。やはり花よりだんごという言葉であります。従いまして公務員の生活

定なしに、ただ法律だけをつくつて、法律によつてだけ公務員を取締らうといふ考え方は反動的だ。こういうふうに私は考へるのであります。従いまして経済的な生活上の安心なしに、公務員が一片の公務員法という法律だけで、どうして忠實に、能率的に自分の職を全うすることができるでありますか。こういう点につきまして、私は公務員法の審議の進行とともに、当然賃金ベースというものが乗せられて審議され、しかも公務員法の審議が終りますと同時に、賃金も即座に実施できる。こういう運びにならなければならぬにかかるわらず、先日からの政府側の諸君の御答弁によりますと、一日もすみやかに公務員法だけを決定して、賃金ベースはあとまわしにしますので、どうにでも断圧してしまえばよろしいのだ。こういう考へがあるから、賃金ベースに対する考え方といふものは、非常に不熱心、不誠意な現われ方になると思うのであります。この点で、今吉田総理は人事委員会の六千三百七十四のベースが妥当のようなお答えがあつたのでありますけれども、妥当であるとするならば、何ゆえにその妥当なベースに適應するようになると銳意——きょうはもう十六日になつて、本月一ぱいの会期にしましても、余すこと幾ばくもありません。しかも吉田総理は口を開けば解散々々と言つておるのでありますするが、そういう吉田総理の考え方から考へまして、ほんとうに六千三百七十四のベースを認められ、これに對して誠意をもつて財源の捻出を考えるがどうかというようなことを考へておるがどうかというようなこ

○吉田國務大臣 お答えをいたします。私のたゞいま申したことについて、武士は食わねどといふようなお話をありましたが、決してそう考えておるわけではないのです。考え方の順序としてそりであるべきではないかと思うのであります。同時に、公務員に生活の安定を與えなくともいいというわけではないのです。むろんなるべくみやかにそれを安定するため、給與水準をきめるという考え方の方はそうであるが、実際問題としてはなるべくはやく資金ベースをきめて、そうして予算化して、議会の協賛を得たましい、こういうように考えております。

金ベースが考えられているか、どういう構想でなされているか、司令部に対してどういう働きかけをしているか、こういったことを今すぐわれわれは聞かなければならぬのであります。それを言を左右にして言い逃れようとすると、そこに私は總理大臣の不誠意があり、公務員に対する考え方、思想といふものに、非常に断定的な物の考え方があると思うのであります。この点について、もう一應承りたいのであります。

○吉田國務大臣 私の説明について、御信用にならなければそれまでであります。私は誠意をもつて答えてあるのであつて、言を左右にしてごまかすような考へは毛頭ないであります。

○安平委員 総理大臣の今の興奮されお答えによりますと、ごまかしていいと言うが、事實によつてごまかしておるのであつて、言葉の上ではどうでも言えるのであります。だが具体的な事実によつてのみわれわれは納得しなければならない。われわれのみならず、一般國民は、具体的な事實によつてのみ納得できるのであります。從つてわれわれは、感情的にあなたを責めておるものでもなんでもありません。従いましてもう少し誠意あるお答えが望ましいから、かように私は執拗に申し上げておるのであります。

○吉田國務大臣 一應のお答えをいたします。この六千三百円ベースの話は、先週の末に政府に申し入れられたのであって、今日はまだ火曜日であります。事実當局者においては、六千三百円ベースの理由について、昨日も夜おそくまで研究をいたしておつたようなわけであつて、決してなおざりに

<p>しておるのでも、言を左右にしてござ かしておるのでも、毛頭ないのがあり ます。</p> <p>○泉山國務大臣 安平さんのお等ね 対しまして、私から事細かに申し上げ たいと思います。問題は新給與ベース 六千三百七円に対しましてのまず判定 の問題だと思うのであります。新給與基 礎は人事委員会におきまして、その の計算の基礎は理論生計費によつたま のである。かのようなことを承つておる のであります。しかしながら政府とい たしましては、総合的の觀点から……</p>	<p>〔総合的觀点は何べんもきのうか ら聞いていて呼ぶ者あり〕</p> <p>○角田委員長 私語を禁じます。</p> <p>○泉山國務大臣(続) 貨金ベースをき める場合にも、あるいは生計費の問題 であるとか、あるいは平均賃金の問題 であるとか、いろいろ考察の点もござ います。のみならずたび／＼申し上げ ます通り、國民經濟の全般及び國家財 政の許す範囲、諸般の事情を研究いた しました結果、そう早急には結論を得 がたいのでございまして、この点につきま しては、今日われく／＼いたしま しては熱心に考究しております。かと うな意味合いから人事委員会との間に しきりに折衝中であるのでございま す。以上をもちましてお答えをいたい ます。</p> <p>○安平委員 ただいまの大藏大臣の御 答弁の詳細な点については驚き入ります した。私はそういうことを聞こうと は考えておりません。ただ問題は急を要 する賃金ベースの予算をいつ提出す か、いつ追加予算が組まれるか、そぞ いうことをお聞きしたいので、ただ諒 般の情勢をお聞きする必要はありません</p>
--	--

せんがらその点は御安心願いたいと思う。大蔵大臣の質問はあとで私また申上げますが、総理大臣は時間上の御都合がありますから、総理大臣における労働対策としての十六原則、このうちの四、五について、政治的な活動、團結権、團体交渉権、こういうものが大体規定されておると思うのであります。この十六原則と現在の公務員法制定にあたりまして矛盾してはいはしないかということ、この点をお尋ねしたいと思うのであります。それから第二点は鉄道、郵政等の現業員が、國家公務員法適用外に置かれているにもかかわらず、同じ官業中の遞信從業員を、何ゆえに除外したか、何ゆえに區別して取扱いをなさなければならぬか、この理由。

間に討議がかわされ、その結論が得られたからというような文言があるのであります。この点につきまして政府の代表者はとは一体だれを指しておるのか。こういう点についてお尋ねしたいと思うのであります。

○吉田國務大臣　お答えいたします。

極東委員会においていかなる審議、あるいは議論があつたといたしまして、日本政府としては、日本は今日占領下にあるのであって、いわゆる、一昨年になりますか、日本が終戦直後のマツカーサー元帥との間の一これは協定ど申すよりは命令によつて、日本はマツカーサー元帥の指揮のもとにあるのであつて、まず考えなければならぬことは、マツカーサー書簡による勅告を原則として、そのもとに日本は公務員法を制定する義務を負つておるのであります。極東委員会における論議は参考にはいたしますが、直接われわれはこれによつて拘束されない地位にあるのであります。またその他の議論については専門にわたりますから、私よりも人事委員長その他からお答えいたします。

○安平委員　あとの鉄道從業員等と同様な官業中における通信従業員を区別して考えたという点についてのお答えがないのです。内閣經理大臣からお答えが聞きたいのであります。

○吉田國務大臣　お答えいたします。実は私はあまり知識がないので、今若飼大臣から聞きましたところによりますと、マツカーサー書簡にのつとつて区別されたのだそ�であります。

○中曾根委員　先ほど總理大臣からおにいただきました御答弁の中で、私が給與關係の法案を國会に出すのか、

○吉田國務大臣　間違いございません。
○中曾根委員　もう一点は解散との問題であります。公務員法の関係と解散とは関係ないと総理大臣はおつしやられますが、しかしながら政府が単独解散権がありとして解散した場合には、政府が御明言になつておりますように、公務員の身分を考える、そうなふると当然衆議院が開かれなければ参議院はまわります。その場合緊急集会といふ形が行なれると思します。そうなりますと、われ々政黨といたしましては、参議院の方にその措置をやらなければならぬ。人間を充実させるとか、研究をしてもらうとかの措置をやらなければならぬ。そういう観点からしても、公務員法の関係とか、解散の時期その他の問題は、密接鋭敏な関係を有すると思うのであります。その点について私はもう一回総理大臣に伺いたいのであります。それは昨夜の総理大臣のお話は、政府に單独解散権ありや、そして公務員法の法案だけが通つたならば解散をするのだと、こういうふうな前提のもとになつておるのだから、そうして参議院の緊急集会でやるのか、この点もう一回御明答願いたい。

ために召集せられた特別議会であります。これを問題——まずきめていただきたいというのが、政府の希望であります。これをもし公務員法が議了ができなかつたとあるは否決せられたとかいうようなときにおいて解散という問題が生ずるのであつて、今日においてはまだ解散について私の考えはしつかりきめております。

○安平委員 先ほどの総理大臣のお答えの中の、極東委員会の決定いかんにかかわらず、勧告として、マッカーサー元帥の勧告において國家公務員法が制定されたのだ。こう労働大臣がそう言つたからそうなんだと、こういうお答えであります。これはあとで労働大臣に詳しく伺いますが、私の知つておる範囲はおきまでは、極東委員会の決定は、少くともマ司令部の命令とか、あるいは勧告とかいうものに優先するのではないか、こういうふうに考えておりますし、承知しておりますが、この点についてはどう考えられるか。

○吉田國務大臣 お答えいたします。これは日本政府の義務といたしては、マッカーサー書簡にある勧告をまず第一に考慮いたすべきものであつて、極東委員会の議論はわれ／＼参考にはいたしますが、これによつて日本政府は束縛されるべきものではないという見解であります。

○前田(種)委員 私は先ほど中曾根君が質問して、総理大臣は割合にはつきり答弁されましたがあつて、重ねてここで由入れておきたいと思いますことは、昨日の本会議において総理大臣はこう宣言つておられます。公務員法並びに関係

法規が成立した後に解散する意思があるようにはつきり言つております。この公務員法が本議会で通過成立するということは、衆目の見るところ一致しております。内容は別として、通過せしめなければならぬとわれくも考えております。それと関係法規との関係、この関係法規の中には、いろいろな企業体の変更その他の問題もあるうと思いますが、さらに重要な問題は追加予算の問題であるうと私は考えます。今中曾根君に対する答弁は、追加予算も関係法規の中に入つておるとはつきり総理大臣は言つておられました。が、もう一度重ねて、関係法規の中に追加予算が入つておるということの確認を願いたいということが第一点。

○前田(種)委員 さつき総理大臣が、議会で多数で否決するとか、そんなら勝手にしたらよいと言われた言辞は暴言だと私は思います。政府のしかも総理大臣としては、少數党であるうと、議会に何分の協力を願うという言い方をすべきだと考えます。総理大臣の御発言をもう一度望みます。

○吉田國務大臣 私の今言つたのが諸君の感情に触れたならば喜んで取消します。しかしながら私の考えは、なるべく公務員の賃金ベースは各方面の関係をつけて早目に出したい、この意味であつて、もし今の否決云々のことがお氣に障つたならば取消します。

○中曾根委員 総理大臣にお尋ねいたします。総理大臣は私の先刻の質問に對して、緊急やむを得ない議案の中に、追加予算の問題は入つていると明言された。ところが後の返事では希望としてとか、あるいはなるべく早くとか、こういうような飾り文句が入つておつた。私はその点はまだ欣然としませんが、緊急議案として出すのか、出さないのか。私に答えた答弁がうそであつたのか、あるいはほんとうであつたのか。その点だけを明確に伺いたい。

○吉田國務大臣 うそでもほんとうでないのです。今私の言うのは、緊急やむを得ざる議案の中に予算案を含めて提出したい。いつといふことは、いろ／＼と各方面の事情もありますから、いついかということは申し上げられないのです。

○中曾根委員 今総理大臣の御答弁によりますと、緊急議案として追加予算を出したいと御答弁になつておる。ところが先ほど私に申された言葉は出し

ますという言葉なのであります。出す
という言葉と出したいという希望的意
見とははつきり違うのです。その点ど
ちらが正しいのか。前に言われたこと
はうそであるかどうか。これを私はお
聴きたい。

○吉田國務大臣 私の言うのは出した
いということです。はつきり申し上げ
ます。

○中曾根委員 そうしますと、先ほど
私に申されましたのはうそであります
か。

○吉田國務大臣 あなたに申したこと
はその意味で申したつもりでおりま
す。

極東委員会の決定は参考にするのだ、従つてその優先は、司令官の書簡もしくは命令にあるのだというようなお答えがあつたように記憶しておりますが、私が極東委員会の決定が優先するという理由は、マッカーサー司令官の命令なり勧告なりは、少くとも極東委員会において決定し、それが正式の効力を発する、こうしたことになつておりまして、たま／＼極東委員会において意見の相違した場合には、アメリカの意見がこれを決定するという文句が中にあると記憶しておりますが、それは極東委員会において議論されて、そうしてその問題が意見不一致の場合にのみ、アメリカの意見としてマッカーサー司令官の意見が優先する、こういうふうに私は解釈しております。特にシーボルト議長におきましても、マッカーサー書簡に対する解釈に、非常に疑義があるというようなことが新聞に出されたことも記憶しております。こういう点で、総理大臣の考え方が間違つているのではないか、私はかように考えておりますが、この点についてのお答えを願つておきます。

えになりました。私もその言葉には同意なんですが、ただこれは、その手段方法として、偽瞞や圧迫をもつて解決すべき問題ではないと思うのであります。問題はその原因を探究してこれを除去するということを考えなければならぬのです。私の見解をもつてすれば、現在の日本官界の紊乱の原因といふものは、一般政府職員の給與の問題、それはすなわち生活の問題から來ておると思うのであります。ほかにも原因はあると思いますけれども、おもなる原因はこれであると考えておるのであります。そういうわけで、私はこの公務員法改正案によつて、政府職員の正しい主張の道を封じ、その口を開じて、そして給與の問題が解決されるということにならぬと、かえつて官界肅正を志しておりながらも、その結果は逆になることを非常に恐れるのであります。その点においてます首相は、第一に政府職員の生活問題が、すなわち給與の問題だが、官界紊乱の原因になつてゐるということをお認めになるかどうか。そしてその原因を除去するために、最善の方法を講じようとするかどうかという点について、お伺いいたしたいと思ひます。

○高橋(綱)委員 そういたしますと、
総理は官界端正を唱えている立場から
も、政府職員の給與の問題を、すみや
かに真剣に解決しなければならないと
いう意思、熱情をお持ちになつておら
れるわけありますか。

○吉田國務大臣 お答えいたします。
その通りです。

○安平委員 極東委員会の問題はその
程度にしておいて、第四番目に伺い
したマッカーサー司令部から出された
書簡の冒頭にある、日本政府の代表と
はだれぞやという御質問をしたはずで
あります。このお答えがないのです
が……。

○吉田國務大臣 お答えいたします。
これは人事委員長であります。

○安平委員 どういう政府機関で代表
ということがきめられたのか。もしくは
は人事委員長の資格でやつたのがどう
か。この点を総理大臣にお伺いしたい。
い。

○吉田國務大臣 これは吉田内閣のと
きに問題になつたそりであります。
政府を代表してマッカーサー司令部と
その職務において交渉する場合におい
ては、おのゝ政府の代表者でありま
すが、御質問の場合における政府代表
者は、人事委員長であります。

○安平委員 そうすると、たとえば吉
田さんの場合であつたにしても、当面
は吉田総理の責任です。そういう意味
でお尋ねしているのですが、その機関
はどういう機関で決定されますか。

○吉田國務大臣 同じようなお答えを
いたしますが、私教わつた通り申すの
であります。各機関がマッカーサー

卷之三

司令部に交渉する場合には、その機関が政府の代表者であります。御質問の場合においては、人事委員長が政府の代表者であります。

○高橋(頤)委員 ただ一点あとお尋ねいたします。この公務員法改正法案によりますと、この法律は公布の日から施行する、こういうふうになつておる

のであります。もしも政府職員に対する新給與の問題が解決つかなければ、この法律の施行をそれまで待つた方が當相であるというような御意見はお持ちにならないかどうか、そこをお伺いいたじたいのであります。

○吉田國務大臣 もの御質問に対しではございません。なるべく早く給與はきめたいと思うのであります。しかししながら同時になければならぬとかいうふうに窮屈には考えられない問題であることは、今まで再度御説明いたしましたところであります。

○角田委員長 これで休憩いたしまして、午後一時半から再開いたします。
午後零時四十六分休憩

午後二時三十一分開議
○角田委員長 休憩前に引続き開会いたします。

本日はこの程度で散会いたします。
次回は公報をもつて御通知いたします。

午後二時三十二分散会